

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 32 (2002)
Heft: 9

Artikel: Redonner le goût de la lecture
Autor: Wicht, Annette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-828172>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Redonner le goût de la lecture

Dès cet automne, le Mouvement des Aînés (MDA) propose un service de lecture à la carte. Explications.

Lorsque deux destins étrangers se télescopent, il peut en jaillir une étincelle.» Ces deux destins sont ceux de Muguette Papaux et de Christine Jordan, deux retraitées à la fleur de l'âge, bien décidées à couler des jours actifs, intenses et fructueux. L'étincelle est une idée commune, celle de créer un service de lecture, sous la houlette du MDA. «Lecture à la carte» permettra la rencontre d'autres destins, celui du lecteur et de l'auditeur, qu'il soit adulte ou enfant, à l'hôpital, dans une maison de retraite ou à la maison, souhaitant simplement un échange culturel et humain ou un moment d'évasion par les mots.

Chacune de leur côté, sans se connaître, Christine Jordan et Muguette Papaux ont mûri ce projet. L'une rêvant de reproduire à Fribourg un service dont sa mère avait pu bénéficier pendant dix-sept ans dans le canton de Vaud, et la seconde empreinte du récit de Raymond Jean, *La Lectrice*, une jeune femme passant d'un milieu à l'autre pour donner la lecture à différents personnages. Les deux initiatrices du projet cherchent à avoir du plaisir et à en donner, à travers la lecture de journaux, magazines, romans, nouvelles ou tout autre texte, à raviver le goût de lire et à permettre à des personnes qui ne le peuvent plus de rester en contact avec le monde d'aujourd'hui.

Des lecteurs polyglottes

Depuis un an, elles préparent «leur» rentrée 2002. L'équipe, réunie grâce à une petite annonce, compte une trentaine de personnes, de tous âges, de différentes cultures, quelques hommes, mais surtout des femmes.



Nicole Chuard

Les deux initiatrices du projet: Christine Jordan (à g.) et Muguette Papaux (à dr.)

«Il était important pour nous d'avoir une équipe composée de personnes de toutes les générations, commentent-elles. Le plus jeune a 15 ans et le plus âgé 80 ans. Il y a une Canadienne, une Indienne. Notre équipe peut faire la lecture en français, allemand, anglais et italien.»

L'équipe s'est réunie à plusieurs reprises pour préciser le projet, définir le public-cible, la durée de la séance, ses conditions, rédiger des papillons d'information, dresser des listes de romans et se faire connaître. Une séance de lecture dure une heure, avec un temps d'échanges sur les souhaits de la personne, puis après, sur le texte.

La séance coûte 7 francs. Fallait-il faire payer ce service? Le groupe, après des échanges nourris, s'est mis d'accord sur cette participation. D'une part parce que «dans notre société, ce qui ne se paie pas n'est pas considéré», remarque Christine Jordan, mais aussi parce que, même si les lecteurs sont bénévoles, un tel service engendre des frais d'organisa-

tion (administration, publicité, déplacements, etc.). Et cela donne la possibilité aux familles ou amis d'offrir des «bons-lecture», plutôt que des chocolats, pour Noël.

Reste à trouver des «clients». De tels services existent déjà dans les cantons de Vaud et Genève et fonctionnent très bien, malgré des prix plus élevés. A Fribourg, «lecture à la carte» est nouveau et il lui faudra donc un certain temps pour se faire connaître. Mais Muguette Papaux a toujours été optimiste: «Quand on y croit, les portes s'ouvrent. Je suis sûre que cela marchera.»

Annette Wicht

Contacts:

Christine Jordan-Gross,
Au Village, 1783 La Corbaz,
tél. 026 475 18 85

Muguette Papaux-Zaugg,
rte de Villars 46, 1700 Fribourg,
tél. 026 424 77 85